ACTA N.º 1523

CUARTO PERÍODO ORDINARIO DE LA XLVIII LEGISLATURA SESIÓN ESPECIAL

REALIZADA EL 7 DE JUNIO DE 2019

PRESIDE: EL TITULAR, SR. WASHINGTON GALLARDO

En la ciudad de Paysandú, se reunió en sesión especial la Junta Departamental, el viernes siete de junio de dos mil diecinueve; el acto comenzó a las quince horas y cuatro minutos y contó con la asistencia de los siguientes señores ediles:

TITULARES

DIGHIERO, Jorge FERNÁNDEZ, Silvia GALLARDO, Washington GENTILE, Francisco LEITES, Libia MANFREDI, Enzo MEDINA, Raquel PIZZORNO, Javier RETAMOZA, Julio SILVEIRA, Ana VALIENTE, Mauro

SUPLENTES

RIVAS, Eduardo
AMOZA, Luis
CRAVEA, Edy
BETTI, Sandra
SAN JUAN, Ana María
CASTRILLÓN, Sandra
PAREDES, Carlos
BIGLIERI, Humberto
CABALLERO, Guadalupe
DALMÁS, Dino
BENITEZ, Nair
KNIAZEV, Julio
MARTÍNEZ, Williams
MARTÍNEZ, Carmencita
MENDIETA, Beder
MARTINS, Luis

Asisten, además: por CARU, el secretario técnico, Ing. Marco García y la delegada, Ing. Quím. Silvia Aguinaga; Arq. Rubens Stagno, integrante de Cipup, cuerpo docente y no docente de la institución, exalumnos y público en general.

Actúa en Secretaría la directora general interina, señora Graciela Inthamoussu.

Área Taquigrafía

«140 AÑOS DE LA FUNDACIÓN DE LA ESCUELA N.º 13 "REPÚBLICA ARGENTINA", 1879 – 4 DE JUNIO – 2019»

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Buenas tardes a todos y a todas, niños de la colectividad escolar, maestros, funcionarios de la escuela, vecinos, ediles, funcionarios presentes de la Junta Departamental. Bienvenidos a la escuela n.º 13.

Damos inicio a la sesión especial convocada por la Junta Departamental para el día de hoy. Tiene la palabra la señora directora de la escuela, la maestra Elsa Giordano.

SRA.DIRECTORA (Giordano): La escuela n.º 13 se complace en recibir en el día de hoy a la Junta Departamental de Paysandú. Es una jornada muy emotiva, que la Junta sesione hoy aquí por una moción de nuestra vecina, la señora edila Elsa Ortiz. Nuestra querida vecina estaba siempre preocupada por la escuela y aportando ideas. Fue ella quien propuso que viniera a la escuela personal de la Dirección de Tránsito a brindar información sobre educación vial, también propuso que los niños fueran a la Junta a participar en la actividad «Ediles por un día».

Hoy la Junta se reúne aquí para homenajear a la escuela n.º 13 a 140 años de su creación, el martes próximo pasado recordamos que nuestra escuela fue creada el 4 de junio de 1879, producto de un documento emitido por José Pedro Varela. Así que les damos la bienvenida a todos.

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Seguidamente, daremos lectura a la moción y a las adhesiones recibidas.

SRA.DIR.^a **INT.** (Inthamoussu): La moción dice lo siguiente: «Declaración de interés departamental. 140 años de la fundación de la escuela número 13, "República Argentina". 1879 – 4 de junio de 2019.

Exposición de motivos. En la localidad de Nuevo Paysandú funciona la escuela pública número 13, "República Argentina", en inmediaciones de la planta Ancap de combustibles. Cabe destacar que el actual local que ocupa la escuela data del año 1952 y, precisamente, fue construido por dicho ente autónomo.

En julio de 1878, vecinos de la zona hacían llegar una nota al presidente de la Comisión de Instrucción Pública, don José Pedro Varela, expresando la necesidad del establecimiento de una escuela pública que dé, al menos, los primeros rudimentos de instrucción al crecido número de niños y niñas que se encuentran sin posibilidad de recibirlos. Expresaban, además, que el lugar apropiado para establecerla era el Saladero Quemado.

El año siguiente se comunica en nota, que firma don José Pedro Varela, que ha sido fundada una escuela rural en el paraje denominado Saladero Paysandú, con fecha 4 de junio de 1879, nombrando como director interino al maestro don Julián Gorlero.

Recordamos que, en esa época, en la zona funcionaban los saladeros Nuevo Paysandú o de Santa María y, sobre el arroyo San Francisco, el de Argentó o Quemado, dando impulso a la industria saladeril hasta aproximadamente el año 1913. Luego, a partir del año 1935 se inician las actividades de Ancap y la vida de la zona retoma un nuevo ritmo de trabajo.

Un hito importante en estos 140 años transcurridos fue la construcción del actual local que ocupa la escuela, que no solo proporciona un edificio con instalaciones adecuadas, sino que dispone de un gran predio lindante que permite realizar actividades al aire libre, como prácticas deportivas y actividades agrícolas desarrolladas por los propios alumnos. Destacamos en esas circunstancias la labor y, sobre todo, la insistencia de la que fuera directora en aquel entonces, maestra Magdalena Banquero de Viacava, que luchó incansablemente desde el año 1942 hasta que, finalmente, logró coronar sus esfuerzos, y a fines del año 1952 el local fue ocupado faltando, en ese momento, algunos detalles para su normal funcionamiento.

Sin dudas que la educación y, puntualmente, los centros educativos son claves en las comunidades para ayudar al desarrollo social de la zona. No tenemos dudas respecto de la incidencia que la escuela 13 tuvo en la época de su fundación en la actualidad. Y, seguramente, lo será en el futuro. Es por ello que entendemos pertinente que la Junta Departamental declare de interés departamental el aniversario de los 140 años de fundación de la escuela n.º 13, "República Argentina", a la vez que se realice una sesión especial en el recinto de la escuela.

Por lo expuesto, presentamos la siguiente moción:

- 1.º- Que el tema se radique en la Comisión de Cultura a los efectos de que se declare de interés departamental el 140 aniversario de la escuela n.º 13, "República Argentina", a la vez que sugiere la realización de una sesión especial en el recinto de la escuela n.º 13.
- 2.º- Que se oficie a la Dirección de la escuela n.º 13, a la Inspección Departamental de Primaria, al Consejo de Educación Inicial y Primaria y a todos los medios de comunicación del departamento.

Sin otro particular, saluda atentamente. Elsa Ortiz. Edila – Frente Amplio».

Ahora pasamos a leer las adhesiones recibidas.

«Edila, profesora, Gabriela Gómez Indarte. Adhiere calurosamente al homenaje por el 140 aniversario de la escuela n.º 13, "República Argentina", escuela que, sin dudas, ha sido vida para la amplia zona de Nuevo Paysandú y por cuyas alas han transitado varias generaciones de vecinos de este barrio. Lamento no acompañarles por estar fuera de la ciudad, por lo que, a través de esta, abraza a todo el colectivo escolar y a todos los habitantes de tan populosa barriada. Paysandú, 7 de junio de 2019».

"Paysandú, 7 de junio de 2019. Directora de la escuela n.º 13, "República Argentina", maestra Elsa Giordano.

De nuestra mayor consideración. La Asociación Civil Barrio Nuevo Paysandú, cuyos actuales integrantes de la directiva han sido todos exalumnos de la escuela 13, hace llegar un saludo especial en oportunidad de la conmemoración de los 140 años de la fundación de ese centro de estudios. La escuela ha sido un referente cultural que ha acompañado el desarrollo de la comunidad de Nuevo Paysandú desde sus albores, como polo industrial de la industria saladeril hasta la actualidad, inmersa en el contexto de modernización que la época actual ofrece.

Es oportuna la ocasión para hacer mención al desagradable suceso de la desaparición física de la señora edila Elsa Ortiz, vecina del barrio, de quien

fuera la iniciativa de que hoy se realizara esta sesión especial de homenaje y que, lamentablemente, no la tenemos entre nosotros.

Vaya, entonces, el reconocimiento póstumo a una luchadora e incansable militante social, que también nos acompañó en el resurgimiento de la actividad de esta última etapa de la Asociación Civil Barrio Nuevo Paysandú.

Salud a los 140 años de la escuela!

Atentamente, María Haydee Levaggi. Presidenta".

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Prosiguiendo con la sesión, le damos la palabra al señor edil Retamoza, presidente de la Comisión de Cultura.

SR.RETAMOZA: Gracias, presidente. Buenas tardes a todos. Agradecemos vuestra presencia y nos sentimos orgullosos de estar celebrando los 140 años de esta escuela. Saludo a todos los alumnos de la escuela, saludo también a los exalumnos que están presentes, a la comunidad, a la directora, al personal, a los docentes, a los auxiliares, a todos los que hacen posible que cada día esta escuela funcione de la manera que funciona.

Ya hace un tiempo tuvimos una visita, en reunión de la Comisión de Cultura, de la directora y de algunas docentes de esta escuela, donde nos plantearon algunas inquietudes, entre las cuales estaba celebrar estos 140 años.

Sin lugar a dudas, esta escuela ha marcado un hito en este poblado, en esta barriada, en esta zona de la ciudad, que ha formado y seguirá formando muchos gurises para mejorar el porvenir de nuestro país. Por eso, estamos doblemente contentos de participar de esta actividad; primero, porque vemos que la idea del festejo se hizo realidad, y por la actividad muy interesante, muy linda, muy destacada, que han tenido en el teatro Florencio Sánchez. También lo que significa estar aquí por una moción de una compañera que sabemos lo que trabajó, lo que luchó, lo que brindó y se comprometió por la causa. Esto, por sobre todas las cosas, nos lleva a recordarla siempre, porque así fue su personalidad: siempre participando y colaborando con la comunidad educativa de su barrio.

También queremos contarles que el año pasado, tal como lo adelantaba la directora, los alumnos de esta escuela participaron en la actividad «Ediles por un día». Allí plantearon distintas inquietudes relacionadas no solo con beneficios para la escuela, sino también para la sociedad. Las mociones presentadas por los chicos están, en este momento, en comisiones, algunas para tratarse y resolver, y otras ya han pasado al Ejecutivo departamental. Nos comprometemos a que tengan una pronta respuesta en lo que resta de este período. La verdad que estoy muy contento y, simplemente, decirles que estoy agradecido de estar hoy aquí. Sabemos que hay muchos exalumnos presentes que también nos van a contar algunas de las anécdotas vividas a lo largo de estos 140 años de la escuela. Por eso, salud escuela 13, mi abrazo fraterno a todos y, por sobre todas las cosas, gracias por brindarnos la posibilidad de participar en esta celebración. Muchas gracias. (Aplausos).

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Gracias Pincho. Me faltó saludar al ingeniero Marco García, secretario técnico de CARU, que sabemos el apoyo que este organismo brinda a la escuela. Agradecemos su presencia.

Tiene la palabra la compañera edila Castrillón.

SRA.CASTRILLÓN: Buenas tardes a todos. Es un gusto estar aquí. La verdad es muy emotiva esta sesión que estamos realizando en este recinto.

Gracias a las autoridades presentes, por acompañarnos, un saludo a la maestra directora, a las maestras, a los compañeros de la Junta Departamental y a los alumnos. Me produce mucha emoción compartir estos momentos, porque esta escuela fue la que albergó la niñez de mi madre y porque también de niña vine muchas veces dado que, después que pasaron los años, mi mamá fue maestra en estas aulas. Así que compartí muchos momentos en esta escuela y con el pasar del tiempo fui viendo los cambios que ha tenido. Hace mucho que no venía y hoy encuentro que hubo cambios preciosos, que la escuela está muy linda, está muy cuidada y tiene una concurrencia importante de alumnos. Me decía la secretaria, esta mañana, que la escuela está trabajando con 412 alumnos –es un alumnado inmenso, precioso– y que hay veintiún maestros, si no me equivoco -lo tengo aquí anotado para no olvidarme-; además, hay dos auxiliares de servicio, dos profesores de educación física, dos profesores dinamizadores del Plan Ceibal, una cocinera y una ayudante de cocina, porque en esta escuela funciona un comedor que atiende a 230 niños. Fíjense si será importante la actividad de una escuela en este medio, donde hay un comedor tan concurrido. Más allá de la emoción que sentimos, al igual que los compañeros, por ser esta una sesión especial solicitada por nuestra compañera Elsa, que hoy no está entre nosotros, y no podemos evitar esa emoción, las personas nos vamos y las obras quedan.

Mi mamá me contaba cómo funcionaba la escuela cuando ella concurría —les estoy hablando de unos cuántos años atrás; ella hoy tiene 74 años—, que había un consultorio de dentista, si no me equivoco creo que todavía quedan por ahí los instrumentos que se usaban, que había una carpintería, donde se les enseñaba a los varones, y que las niñas aprendían labores —costura, tejido, bordado y todas esas cosas. Cuando le dije a mi mamá que se iba a hacer una sesión especial en la escuela, sintió una emoción tremenda, porque gran parte de su vida transcurrió en este lugar. También me contó cómo tenían el jardín, que los niños cuidaban el jardín, que se encargaban de esas actividades. Y vemos que la enseñanza sigue, las aulas siguen, los niños crecen y las escuelas siguen dando hijos. Seguimos trabajando en la enseñanza de nuestros niños y las escuelas siguen dando ciudadanos.

Así que hoy, reitero, esta sesión que se está realizando es un acto muy emotivo para todos. Felicito a las maestras, a la directora y a los compañeros que están trabajando en esta escuela, porque está muy linda, se ven muy ordenados los niños y muy cuidadas las instalaciones. Es un gusto estar acá y quedamos a las órdenes, como siempre. Gracias, señor presidente. (Aplausos).

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Gracias Sandra. Seguimos saludando a las autoridades presentes. Queremos saludar y agradecer la presencia del arquitecto Stagno y de la señora Aguinaga.

Tiene la palabra el señor edil Williams Martínez.

SR.MARTÍNEZ (h): Buenas tardes a todos. Es un gusto estar en este momento junto a ustedes, compartiendo un acto tan importante para la ciudad de Paysandú. Simplemente, presidente, pedí esta intervención porque me siento muy orgulloso de tener un padre que es exalumno de la escuela y quisiera darle la oportunidad de decir dos palabritas, si usted me permite, presidente.

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Adelante.

SR.MARTÍNEZ: Buenas tardes, no esperaba encontrarme en esta instancia. Me enteré a último momento, me invitaron y, bueno, aquí estoy. Siento una emoción tremenda para uno que lleva el barrio en el alma. Quiero compartir con ustedes el recuerdo de cuando nos reíamos porque iban a construir un puente y teníamos la escuela allá, de la que aún quedan las ruinas, y hoy me encuentro con esta gente y con este gesto de la Junta Departamental de poder recordar con todos ustedes una fecha tan importante para la escuela 13.

Hace un rato recordaba cuando la directora Magdalena Banquero de Viacava nos daba clase, cuando nos tiraba de las orejas, (risas) cuando no queríamos ir a vacunarnos porque le teníamos miedo a la vacuna, pero ella igual nos llevaba y nos obligaba a vacunarnos; cuando los padres trabajaban en la comisión fomento, cuando luchaban, cuando trabajaban en la cantina, cuando hasta yo, siendo un gurí chico, lavaba las copas; todas esas cosas que se hacían en beneficio de la escuela. A Nuevo Paysandú lo llevo en el alma y a la escuela 13 también. La garganta no me permite hablar mucho, pero estoy muy contento de que hayan decidido hacer este homenaje, más allá de la parte política que a veces se va metiendo de a poquito en muchas cosas y las soluciones principales que precisa la sociedad no salen, lamentablemente, a veces nos vamos por las ramas y no decidimos cosas tan importantes. Pero esto que están haciendo hoy, para mí, es una alegría tremenda que no esperaba. No sé si habrá algún otro exalumno que pueda decir algo más, yo no puedo decir más porque la garganta no me lo permite. Muchas gracias a todos los que decidieron llegar hasta este bendito barrio, Nuevo Paysandú, y a la escuela 13. Ojalá sigan adelante y que esta escuela cada día sea mas grande. Nuevo Paysandú es parte del pueblo también y, a veces, cuando miramos las calles, miramos las corrientes de agua, las crecientes, no tenemos que olvidarnos de que el barrio Santa María de Nuevo Paysandú existe. Muchas gracias.

(Aplausos).

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Gracias Williams, gracias señor Martínez. Damos la palabra a otro exalumno, vecino del barrio, nuestro compañero edil, Enzo Manfredi.

SR.MANFREDI: Quiero agradecer a la directora, al equipo docente de la escuela que nos permitió llegar a este momento. Ya vamos pasando cinco Manfredi por la escuela 13, y creo que todos salimos bastante bien (risas), todavía falta una. Recordaba, hablando con la directora, cuando en la casa estaba la cuidadora, ahora es un lugar de recreación, de arte; Mima era la cocinera y Graciela era la directora de la escuela. Son lindos recuerdos. Cuando veo a la maestra o a las directoras en la calle, me saludan, es señal de que algo dejé aquí en la escuela. Gracias. (*Aplausos*).

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Tiene la palabra la señora edila Fernández.

SRA.FERNÁNDEZ: Buenas tardes a todos los compañeros, compañeras, a los niños, a los colegas maestros, a la directora Elsa, y a todas las autoridades presentes. Este proyecto que Elsa había pensado, me lo había comentado varias veces antes de plantearlo en la Junta Departamental. Es así, que quiero transmitirles el espíritu que tiene esa moción, y lo que ella hubiese querido que se destacara en este recinto. En primer lugar, es la escuela de su barrio, como muchos dijeron. Era una trabajadora social, aunque,

institucionalmente, haya sido edila. Ella trabajaba mucho por las organizaciones que hay en el barrio de Nuevo Paysandú.

A la escuela trajo -como se dijo- la actividad realizada por Tránsito de la Intendencia de Paysandú. En un momento me dijo: Silvia, si vos podés hablar también... me gustaría que se vea la enormidad de cosas que la educación pública da a la población, porque, a veces, no se ve. En la educación pública los niños entregan muchísimas cosas que a veces quedan invisibilizadas, como premio de deportes, medallas, competencias. La educación pública brinda muchas cosas a la sociedad de Paysandú. En estos últimos años los niños, a través de los clubes de ciencias, nos muestran lo que aprenden. Hoy estamos frente a un paradigma de una educación integral, de una educación completa, y, por suerte, la podemos mostrar. La escuela ha participado en clubes de ciencias en muchas oportunidades, y en distintas actividades, como la llegada del Plan Ceibal. Me alegra muchísimo poder decirlo, lamento profundamente que no sea ella quien lo pueda decir, sobre este gran reconocimiento a la escuela 13, en sus 140 años. Sé del esfuerzo que hace cada maestro con cada niño, en el día a día, porque los niños siempre tienen su singularidad, y uno los atiende desde lo académico, pero también los tiene que atender desde lo personal y desde lo familiar, y todos sabemos de qué estamos hablando. Por lo tanto, quería transmitirles este mensaje que Elsa hubiera querido dejarles, de todo aquello que la escuela pública, con gran esfuerzo, le brinda a la sociedad uruguaya. Muchas gracias. (Aplausos).

SR.PRESIDENTE (Gallardo): El martes pasado participamos de una actividad realizada por la escuela, y quisiera felicitar a la directora y a todas aquellas personas que la hicieron posible. La verdad que esas instancias son muy emotivas y enriquecedoras para la sociedad y para la educación. A continuación los invito a ver un vídeo referido a los momentos vividos en esta escuela.

(Se proyecta vídeo).

SR.PRESIDENTE (Gallardo): Agradecemos a las autoridades de la escuela, a la maestra directora, a todo el personal educativo, funcionarios, a los señores ediles, a los funcionarios de la Junta Departamental, que nos acompañan en esta sesión, a la prensa de Paysandú y a las autoridades presentes.

Seguidamente, los invito a pasar al patio para descubrir una placa en conmemoración de los 140 años de la fundación de la Escuela n.º 13 «República Argentina» -1879 – 4 de junio— 2019- de Nuevo Paysandú.

También haré entrega de algunos presentes a la señora directora de la escuela.

(Se procede). Muchas gracias. Damos por finalizada la sesión. (Aplausos). (Así se hace siendo la hora 15:47).